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! ! ! !本报讯 （记者
吴强 刘珍华）以开放
促改革，上海应如何
加快步伐？怎样才能
承担好建设中国（上
海）自由贸易试验区
的重大改革创新责
任？……昨天下午，以
“上海加快开放促改
革的重点任务与路
径”为主题的“中国经
济 !"人论坛（#"$%·
上海）研讨会”在上海
科学会堂举行，上海
市委副书记、市长杨
雄出席并致辞。
杨雄代表上海市

委、市政府对研讨会
的召开表示祝贺。他
说，上海正处于创新
驱动、转型发展的关
键时期，面对新形势、
新任务，上海将坚定
不移地以提高经济发
展质量效益为中心，
坚定不移地推进产业
结构调整，坚定不移
地深化改革开放，按照党中央和国
务院要求，依托“四个中心”和中国
（上海）自由贸易试验区建设，力争
当好全国改革开放排头兵和科学发
展先行者，为打造中国经济升级版
发挥示范作用，作出先行先试的更
大贡献。他相信专家们的真知灼见
将给上海的创新转型带来有益的启
迪和帮助。

中国经济 !&人论坛是由经济
学界部分人士于 $''(年在北京共
同发起组成的独立的学术群体。

! ! ! !本报讯 （通讯员 谢臻 记者
江跃中）日前，国务院发布《深化医
药卫生体制改革 #&)%年主要工作
安排》（以下简称《工作安排》），其
中最令人关注的异地就医医保报
销问题，获得专门阐述。群众千呼
万唤始出来的异地医保结算终于
有了眉目。

探索建立跨省异
地就医即时结算机制

据《工作安排》指出，异地医保
结算将由人社部、国家卫生计生委
分别负责，总结实践经验，大力推
进，逐步推开省内异地就医直接结
算。选择在部分省份试点，探索建
立跨省异地就医即时结算机制。

资料显示，我国城乡居民的医
保参合率超过 '!*，虽然几乎人人
享有医保，但因医保属地性的局
限，给许多跨省就医的患者带来重
重困境。近年来媒体对此多有详尽
报道，如因医药费报销受限，跨省
就医患者往往会背负上极大的经
济负担，尤其在北京、上海、广州等
大城市，越来越多随儿女异地养老
的外省老人，因为医保制约的看病
难、看病贵负担正在加剧。

有分析人士指出，对异地医保
有较大需求的，主要包括农民工、
城镇流动人口以及退休后返回原

籍和随子女定居城市的老人，应该
说目前中国的流动人口，都会有需
要异地就医的情况，而我国现在流
动人口主要包括 + 亿多农民工和
大量的城镇流动人口。

政协委员多方奔
走呼吁有结果

事实上，许多拥有大城市户口
的居民，同样对异地医保结算有很
大需求。十一届市政协委员曹正
文，早在 +&&(年就曾呼吁，应效法
交通卡的实践经验，在全国率先实
现苏浙沪地区的医保联网。他的理
由是，随着上海房价不断推高，年
轻人的婚房矛盾日益突出。从
+&&,年起，上海不少退休老人为
了让出房子给儿女结婚，都有移居
浙江、江苏小镇购房养老的愿望。
苏州周庄、昆山、太仓与浙江邻近
的一些小城市也在上海打出售房
广告，引起上海市民的兴趣。原因
一是房价低，二是空气好，三离上
海不远。这不仅为上海老龄社会提
供了养老新模式，同时又解决了子
女婚房问题。

但经过调查，曹正文了解到老
人对居住在苏浙两地，会碰到生病
医保卡不能使用的后顾之忧，虽能
报销，但有很多麻烦。许多原籍苏
浙两地的退休老人在退休后返回

原籍，也碰到类似的不便与困惑。
为此，当时他就认为医保卡联网已
势在必行，并建议有关部门进行协
调，早日解决上海老人在苏浙两地
居住的燃眉之急，可先行通过在昆
山、苏州、嘉兴等城市试行，再逐步
推广。

虽然曹正文提出意见后不久，
+&&'年国务院就在发布的《中共中
央国务院关于深化医药卫生体制
改革的意见》中，明确提出了“做
好医疗保险关系转移接续和异地
就医结算服务”。而上海也在这一
段时期内先后与嘉兴、杭州、湖
州、镇江等地实现了医保联网。但
这些成果非但没有令曹正文满
足，反而更加坚定了他的信念。于
是他又开始多方奔走呼吁，在
+&$&年全会上，他连续第三年提
交了《关于推动苏浙沪社保卡联
网的建议》提案……

算算日子，国务院上个月发
布《工作安排》，离曹正文从政协
委员的岗位上退下来已有半年之
久，但《工作安排》作出的关于“异
地就医结算”明确时间表一定能
让他欣慰。

提出部分省市先
做试点合情合理
《工作安排》被细分为 +,项任

务，其中第 !项，要求分管三项基
本医保制度的人社部和国家卫生
计生委，协力提高基本医疗保险管
理能力和服务水平。内容包括，统
一规划，推进基本医疗保险标准化
和信息系统建设；提高基金统筹层
次，鼓励有条件的地方探索省级统
筹；总结实践经验，大力推进异地
就医结算，逐步推开省内异地就医
直接结算；选择在部分省份试点，
探索建立跨省异地就医即时结算
机制。

对此，人社部日前表示，将深
化医疗保险付费方式改革，全面实
行总额控制，加强医疗服务监管，
完善异地就医医疗保险管理服务
办法。同时还将进一步完善新农合
和城居保政策，推进合并实施和强
化激励；制订生育保险办法。国家
卫生计生委也表示至今已陆续选
择了 $&个省份的部分医保经办机
构和医疗机构建立医保和诊疗信
息联网，将试点探索跨省-直辖市、
自治区.异地就医结算。

有专家分析称，推行异地医保
结算工作还是首先要方案统一，
另外就是庞大的信息系统工程的
建立，所以现在提出部分省市先
做试点合情合理。相信只要克服
了这些难关，全国医保联网将不
再只是梦想……

综合新闻
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捐助百名学生
从希望工程“1＋1”开始
李飞康家里收藏着一沓“希望

工程结对救助卡”，每张卡上都是一
名受助学生的信息，这些孩子大都
集中在陕西渭南地区，最年幼的当
时只有 (岁，“+1年过去了，最小的
孩子也快到而立之年。”李飞康说，
即便从未谋面，卡片上的那些姓名
也让他倍感亲切，他在这些孩子身
上看到了教育改变命运的希望。

$''% 年，李飞康第一次听说
“希望工程”。一名小学生一个学年
只需 $11元，小学 ,年下来，也只不
过 ,11元；但这对贫困地区的小学
生来说，他们的人生很可能因为这
,11元的捐助，就有了很大的不同，
起码，完成小学教育，孩子们就能摆
脱目不识丁的命运。
可是，怎么知道这 ,11元都用

在了小学生的学业上，而没有挪作
他用？是不是可以通过“$%$”结对
助学的办法，让捐助人和受助人保
持联系，让捐助人知晓受助学生的
学习状况。
李飞康的这个建议当时就通过

民建卢湾区委反映到上海市希望办
公室。于是，上海在全国希望工程中
率先实施了“$%$”捐助模式。那年，
李飞康捐助了 +1名“希望工程小学
生”。
在接下来的 +1年里，李飞康、

袁英琴夫妇一共捐助了 $11多名贫
困学生，这些学生通常都是通过书
信来“认识”这对慈善夫妇。“孩子们
学业上如果有困难尽管说，我们会
尽力帮助，但不必见面。我们不需要
感谢，只希望孩子们长大了都能成
为自食其力的人。”袁英琴说，这就
是他们夫妇的“助学观”。

“世博大礼包”
来自“公益多赢”的启示

+1$1年世博会前，上海每户常
住居民都收到“世博大礼包”———一
张价值 +11元的公交卡，一张世博
会门票。
这份“大礼包”正缘自李飞康的

一次倡议。+1$1 年 $ 月上海两会
上，市政协委员李飞康建议政府为
市民发放“世博大礼包”，感谢广大
上海市民为世博会做出的贡献。
“我提出这个建议，完全是受公

益理念的启发。”李飞康说，中国社

会的公益事业还刚刚起步，因为不
熟悉，人们看待公益，难免不恰
当———有人认为做公益就是“牺
牲”，有人认为做公益只是为了博取
好名声，但事实却并非如此———他
人能从公益事业中得到帮助和提
升，自己也能从公益事业中完善自
我价值，公益正是实现“社会共赢”
的必由之路。
也正因为尝试了、想通了“公益

共赢”的大道理，李飞康才郑重提出
了“世博大礼包”的建议，然后，梦想
成真———一份大礼包，就是一份感
激的心意，也因此带动更多人知晓、
参与、分享 +1$1年上海世博会。

“1元钱助老”
善款“好钢用在刀刃上”

$元钱，也能做慈善吗？袁英琴
的答案是：可以，而且很有效率！
“他比我先从事慈善公益，我看

了他做的事很赞赏，也想自己能做
点什么事情。”袁英琴从李飞康的慈
善奉献中看到自己“公益探索”之路。

$1多年前，袁英琴第一次以个
人名义捐出善款，如今她是上海市
慈善基金会黄浦分会义工队侨界支
队队长，这个支队服务的对象大多

都是老人。老人们究竟需要怎样的
公益帮助？她很想知道。
她关注老年助餐。申城社区为

困难老人提供助餐服务，不是新鲜
事，但这种服务还有哪些需要改进
的地方？+1$$年 ,月，原卢湾区四
个街道的社区日托所助餐点，每位
困难老人每天午餐增加一元补贴，
$+0(位困难老人受益———李飞康、
袁英琴夫妇为这些困难老人捐赠了
$11万元，其中 2,4,20万元用于助
餐。
“老人们需要什么，我们就提供

什么。”袁英琴说，“$元钱”的助餐
故事，让她印象深刻，只需要为每人
每天午餐增添“$ 元钱”，就能保证
老人们吃上可口的热菜热饭，善款
就这么“好钢用在刀刃上”！

制度公开透明
激励成就更多“慈善梦”
上海市慈善基金会有一个“爱

心雅集慈善专项基金”，用于定向救
助本市因患大重病致贫的特困家
庭，截至目前，募集善款超过 '!&万
元，出资 2+!万元，帮助 %$(名大重
病患者缓解困境。这个基金由捐赠
者代表和市慈善基金会共同组成管

委会，其中三分之二以上为捐款人
士。管委会会议每年召开两到三次，
运作透明，决策民主———资助谁、多
少钱都须讨论决定，并在基金会年
度工作报告及审计报告中向社会公
示。
袁英琴也是“爱心雅集慈善专

项基金”的捐赠人之一，这个专项基
金公开透明的运作方式，让她感受
到被尊重，“尊重捐赠人，本身就是
一种激励，因为尊重，这项基金至今
已运行了 $&多年。”袁英琴说，她把
公开透明也用在慈善义工队的管
理———能做什么，不能做什么，都要
由义工们民主决策。
而身边不少企业家朋友，也总

在问李飞康一个问题：除了抗震救
灾等重大事件的捐赠减免税收，企业
的日常慈善捐款为什么不能免税？
“为企业捐赠减免税收，不仅是

为企业减负，同时也是对社会力量
参与公益的最好激励。”李飞康说，
事实上，目前公益捐赠的绝大部分
正是来自企业捐赠，要让更多爱心
企业释放公益能量，制度激励很迫
切。如今，李飞康的一个期盼就是：
公益慈善尽快进入国家大法的立法
视野。

全国医保联网有望实现
目前上海已与嘉兴、杭州、湖州、镇江等地联网


